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SÚMULA DA 85ª REUNIÃO ORDINÁRIA CPUA-CAU/RS 
 

DATA: 8 de novembro de 2021, segunda-feira HORÁRIO: 9h às 12h 

LOCAL: Reunião Remota, realizada por meio de vídeo conferência, conforme Ad 
Referendum 006/2020     

 

PARTICIPANTES: 

Pedro Xavier de Araújo Coordenador 

Emilio Merino Dominguez Coordenador Adjunto 

Diego Bertoletti da Rocha Membro suplente 

Marisa Potter Membro suplente 

Valdir Bandeira Fiorentin Membro suplente 

ASSESSORIA: 
Sabrina Lopes Ourique Assistente Administrativa 

Flavio Salamoni Barros Silva Assessor Jurídico 

SECRETARIA: Claudivana Bittencourt Secretária Executiva 

CONVIDADOS(AS): 
Fausto Leiria Loureiro Assessor de Relações Institucionais 

Orildes Tres Conselheira do CAU/RS 

 

1. Verificação de quórum 

Presenças Verificado o quórum para início da reunião às 9h, com os(as) conselheiros(as) acima 
nominados(as). Os(As) conselheiros(as) titulares Ingrid Louise de Souza Dahm, 
Evelise Jaime de Menezes e Orildes Tres solicitaram a convocação dos seus membros 
suplentes. 

 

2. Votação da súmula da 84ª Reunião Ordinária 

Discussão A súmula da 84ª Reunião Ordinária, enviada previamente, foi aprovada por 4 votos 
favoráveis e 1 ausência. 

Encaminhamento Colher assinatura do coordenador e da secretária e publicar no site do CAU/RS. 

 

3. Apresentação da pauta e extrapauta 

Mantida a pauta previamente apresentada. 

 

4. Atualização sobre o Plano de Trabalho 

Fonte CPUA-CAU/RS 

Relator Pedro Xavier de Araújo 

Discussão O conselheiro Pedro fala sobre a necessidade de participação da Gerência Geral para 
apresentação dos retornos do plano de trabalho após encaminhamentos no 
Conselho Diretor. Informa a aprovação em Plenário das diretrizes e calendário de 
reuniões das comissões e plenárias para 2022.  

Encaminhamento Convidar para a próxima reunião (dia 22/11) a Secretária Executiva Carla Lago, da 
Gerência Geral. 

 

5. Comunicações 

Relator Pedro Xavier de Araújo 

Comunicação O conselheiro Pedro manifesta pesar pelo falecimento do conselheiro Luiz Antônio 
Machado Veríssimo. A conselheira Marisa propõe que seja feito um minuto de 
silêncio em homenagem ao colega. Acatada a proposta, os presentes respeitam o 
momento. 
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Relator Marisa Potter 

Comunicação A conselheira Marisa informa que está integrando o COMPLAD, como representante 
do CAU, e que participou de reunião inicial de posse, com apresentação de todos. 
Relata que já foi apontada pela Prefeita Municipal a necessidade de revisão ou 
elaboração de novo Plano Diretor.  

Relator Emilio Merino Dominguez 

Comunicação O conselheiro Emilio relata que participou de reunião em Santana do Livramento, 
junto da Sociedade de Arquitetos do Uruguai, que contou com a presença de 
representantes da Câmara de Vereadores, e onde falou sobre a importância da 
participação de profissional arquiteto e urbanista no processo dos planos diretores. 
Ressalta que a informação teve boa acolhida pelos presentes, mas houve 
manifestação em relação aos entraves para viabilizar essa contratação nos 
municípios. 

Relator Diego Bertoletti da Rocha 

Comunicação O conselheiro Diego relata sobre o Conselho de Frederico Westphalen, que realizou 
três reuniões, coordenadas por profissional engenheiro, e encaminhou alterações 
no Plano Diretor do município. O assunto será tratado na pauta de representações 
(item 6.1). 

Relator Marisa Potter 

Comunicação A conselheira Marisa indaga os encaminhamentos do CAU/RS acerca do edital para 
Concurso da Câmara de Vereadores de Pelotas, que previa participação do 
Conselho, e sobre revisão do Plano Diretor de São Lourenço. O assessor Flávio 
menciona que o edital de Pelotas foi suspenso. O conselheiro Pedro orienta que a 
conselheira Marisa busque essas informações externamente à CPUA, por não se 
tratar de pauta da comissão. O assunto de São Lourenço será tratado na pauta de 
planos diretores (item 6.3). 

 

6. Ordem do dia 

 

6.1. Representações  

Fonte CPUA-CAU/RS 

Relator Gabinete da Presidência 

Discussão O conselheiro Pedro fala sobre a reunião realizada com os representantes 
institucionais. Ressalta a percepção da necessidade dos presentes em estabelecer 
diálogo com o Conselho. Destaca três encaminhamentos que entendeu possíveis a 
partir das discussões: compartilhamento da planilha de representações com todos 
os envolvidos, permitindo que os próprios representantes possam atualizar as 
informações; disponibilizar o questionário da CPUA de forma compartilhada, com a 
divulgação das respostas entre os representantes, de forma a estreitar as relações 
entre os envolvidos; e formalizar pedido de relato anual resumido sobre as 
representações. Cita ainda a solicitação de que seja estabelecido calendário de 
reuniões para 2022. A conselheira Marisa corrobora com a visão positiva da reunião 
e sugere que seja dado um retorno ainda em 2021, se possível com uma nova 
reunião. Questiona se houve retorno ao questionário. O conselheiro Pedro fala 
sobre o encaminhamento da deliberação, que o questionário não foi enviado 
formalmente aos representantes. Irá verificar com o Presidente. O conselheiro 
Diego salienta a importância da reunião e concorda com a posição de não perder 
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contato com espaçamento de tempo muito longo para a próxima reunião, dando 
mais espaço para os representantes apresentarem suas questões.  O assessor Fausto 
entende que não seria viável a realização de nova reunião nesse período de fim de 
ano. Salienta que, mesmo havendo um documento compartilhado, caberia ao 
Gabinete manter a atualização de planilha, pois recebe informações diretamente. 
Fala sobre o processo de busca das informações inseridas na planilha junto aos 
representantes e aos órgãos requerentes. Os presentes debatem sobre as 
competências da CPUA e do Gabinete da Presidência no contato com os 
representantes. O conselheiro Emilio fala que a CPUA deve revisar os relatórios e 
salienta as orientações que devem essencialmente ser repassadas aos 
representantes sobre a função. A conselheira Marisa fala da necessidade de 
estabelecer rito para análise dos relatórios e retornar essa atividade em criação de 
pauta para reunião com os representantes. O conselheiro Diego questiona qual o 
será o encaminhamento da análise. O conselheiro Pedro fala sobre as possibilidades 
de encaminhamento, salienta que, sendo realizadas as demais propostas, com 
exceção da reunião, ficará mantido o contato necessário. O conselheiro Valdir 
propõe que o resumo dos relatórios seja utilizado como produto de divulgação das 
representações. 
O conselheiro Diego relata o processo de alterações no Plano Diretor de Frederico 
Westphalen, onde a representação do CAU/RS está sendo exercida por pessoa não 
indicada pelo Conselho. O assessor Fausto relata que realizou contato com o 
Secretário de Planejamento do município para entender a situação da 
representação, que foi baseada em legislação municipal, da qual o Conselho 
discorda. Fala sobre as possibilidades de ações frente à questão – contatar a 
profissional para que ela renuncie à representante e analisar medida judicial em 
relação à legislação municipal. O conselheiro Pedro salienta a irregularidade do 
procedimento adotado pela Prefeitura, que compromete todo o processo das 
alterações do Plano Diretor. 

Encaminhamento Deliberação CPUA nº 013/2021, aprovada com 5 votos favoráveis, solicitando à 
Presidência providências quanto ao caso de Frederico Westphalen. 

 

6.2. Licenciamento 

Fonte CPUA-CAU/RS 

Relatores Conselheiros(as) 

Discussão O conselheiro Pedro fala da participação prevista de membro da CPUA em reunião 
do CEAU para debate sobre o tema. Orienta quanto ao posicionamento alinhado 
pela CPUA e pelo CAU/RS, que deve ser considerado pelo Colegiado na pesquisa 
pretendida junto aos profissionais. O conselheiro Valdir salienta sua percepção de 
que o conteúdo da pesquisa é muito voltado para o público de Porto Alegre e que 
deveria ser mais abrangente. O conselheiro Diego fala sobre a necessidade de 
ajustar o questionário visando a aplicabilidade para os profissionais do interior do 
estado. O conselheiro Valdir sugere que a pesquisa poderia ser aprimorada 
aplicando-se inicialmente aos representantes que atuam nos conselhos de planos 
diretores. A comissão concorda com a proposta. O conselheiro Pedro comenta sobre 
ação da Comissão de Exercício Profissional (CEP) em relação a um município do 
litoral que regulamentou a necessidade de efetuar RRT de execução para o processo 
de aprovação de projeto. 

Encaminhamento O conselheiro Valdir representará a comissão na próxima reunião do CEAU. 
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6.3. Planos Diretores  

Fonte CPUA-CAU/RS 

Relator Pedro Xavier de Araújo 

Discussão O conselheiro Pedro alinha com a assessora Sabrina a redação final da deliberação 
aprovada na reunião anterior, sobre o relatório de diagnóstico. 
A conselheira Marisa relata o ocorrido em São Lourenço do Sul, que tratou junto à 
equipe técnica do CAU/RS, em relação a denúncias de irregularidades no processo 
de alteração do Plano Diretor do município. O assessor Flavio relata os 
encaminhamentos realizados por parte da Gerência Jurídica. Destaca que as ações 
do CAU estão carecendo de análise técnica para argumentação nos processos 
judiciais, junto aos apontamentos jurídicos. O conselheiro Pedro propõe 
aproximação com a Gerência de Fiscalização para alinhamento dos trâmites e de 
entendimento.  
O conselheiro Pedro questiona sobre a agenda com o Ministério Público. O assessor 
Fausto menciona as datas que estavam disponíveis. O conselheiro Pedro solicita que 
sejam verificadas novas datas. 

Encaminhamento Convidar o Gerente de Fiscalização Oritz Campos para a próxima reunião (dia 22/11), 
assim como a Secretária Executiva Carla Lago, da Gerência Geral, para alinhamento 
das ações sobre o tema. 

 

6.4. Observatório Urbano  

Fonte CPUA-CAU/RS 

Relatores Conselheiros(as) 

Discussão Aguarda retorno da Gerência Geral. 

Encaminhamento - 

 

6.5. CAU Educa 

Fonte CPUA-CAU/RS 

Relatores Conselheiros(as) 

Discussão O conselheiro Diego informa que está pendente o fechamento do documento em 
desenvolvimento. O assessor Fausto fala sobre os encaminhamentos externos, na 
Assembleia Legislativa, em relação ao cenário político. 

Encaminhamento Finalizar o Projeto de Lei para encaminhamento em 2022. 

  

7. Definição da pauta da próxima reunião 

Assunto Atualização do Plano de Trabalho 

Fonte CPUA-CAU/RS 

Assunto Planos Diretores 

Fonte CPUA-CAU/RS 

Assunto Observatório Urbano 

Fonte CPUA-CAU/RS 

Assunto Representações 

Fonte CPUA-CAU/RS 

Assunto Licenciamento 

Fonte CPUA-CAU/RS 

Assunto CAU Educa 
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Fonte CPUA-CAU/RS 

  

8. Verificação de quórum – encerramento 

Presenças A reunião encerra às 11h55min com os(as) participantes acima nominados(as).  

 
 

 
 
 

PEDRO XAVIER DE ARAÚJO  
Coordenador da CPUA-CAU/RS 

 
 
 
 

CLAUDIVANA BITTENCOURT 
Secretária Executiva 
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